

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

AÑO IV

San José de Costa Rica sábado 25 de Setiembre de 1897.

Num. 1036

Propietario.

GERARDO PACHECO C.

REDACTOR Y ADMINISTRADOR
RESPONSABLE.

FLORENTINO LOBO.

"EL DIARITO"

GUATEMALA

En nuestra República hermana, según leemos en los periódicos, la revolución toma cada día mayores proporciones. Los Jefes principales de ella son el Licenciado don Próspero Morales, que invade el país por los departamentos de los Altos, y el Licenciado José León Castillo que levanta el estandarte de la insurrección en el Oriente. El primero desempeñaba el alto puesto de Ministro de Instrucción Pública, y fué enviado por Reina Barrios como Jefe Político á San Marcos; el segundo, que había sido varias veces Diputado, ejercía las mismas funciones de Jefe Político en la ciudad de Chiquimula. En las filas de la revolución aparecen también Generales valientes y aguerridos, tales co-

mo Domingo Vazquez, ex-Presidente de Honduras, y Daniel Fuentes, cuñado, parece, del Presidente actual de Guatemala.

A ser ciertas las noticias últimamente recibidas, los revolucionarios deben haber tomado ya la ciudad de Quetzaltenango que, como saben los lectores, es la segunda de la nación por su población y su riqueza: en ella se harán seguramente de poderosos elementos con los cuales habrán de continuar su marcha hacia la capital de la República.

Han corrido rumores de que la chispa de la revolución ha estallado también en el Salvador y Nicaragua. Nosotros no sabemos nada de cierto á este respecto; pero no tendría nada de extraño que esto sucediese.

Como se ve, pues, el horizonte político de algunas de nuestras hermanas no parece muy despejado, que digamos. Tal vez los acontecimientos que en ellas se están verificando, marquen un nuevo rumbo á los destinos futuros de la América Central.

FELICIDAD.

El hombre es el Prometeo eterno de que nos hablan las mitológicas leyendas. Devorado, no por el águila que en las cumbres del Cáucaso desgarraba sin piedad las entrañas del infeliz héroe de los griegos, sino por la sed insaciable de algún deseo que no llega jamás á realizarse; llena su mente de aspiraciones infinitas; aguijoneado por el pensamiento de conocer lo incognoscible, querría descubrir los arcanos del futuro y levantar una punta siquiera del velo que oculta el misterio supremo de la vida.

Cree satisfacer los anhelos de su espíritu con la adquisición de algún bien que ambicionaba, y luego se presentan á él nuevos horizontes, perspectivas nuevas, que embargan profundamente sus sentidos y lo impelen á marchar en pos de un ideal que se aleja, se aleja, y, precisamente en el momento en que se figuraba que había entrado en completa posesión de él, se le escapa, lo pierde de vista y por fin desaparece ante sus

ojos cual relámpago fugaz.

Así el león que ruga imponente en el fondo de los bosques, como el tigre que persigue por las selvas y barrancos á los animales que le sirven de alimento, parecen estar contentos con el papel que la Providencia les ha señalado en la creación. También parece estarlo el ruiseñor que, medio oculto en el follaje de los árboles, deja oír sus armoniosos y no imitados cantos, y el pez de escamas irisadas que nada y juguetea en los vastos dominios de Neptuno.

Y el hombre que domina y sujeta al temible león y al tigre sanguinario; que aprisiona á esos músicos alados para que recreen con sus trinos dulcemente sus oídos; que priva al pez de su libertad y lo convierte en uno de sus manjares favoritos. . . . Él, que con el auxilio de poderosísimos cristales sigue á los planetas en su curso magestuoso y formula las leyes eternas á que están sujetos; él, cuya privilegiada inteligencia salva los linderos del mundo visible y penetra en los espacios sin fin del universo; que arrebató las fuerzas de la naturaleza y las pone por completo á su servicio; él, en una palabra, q' sintiendo dentro de sí los fulgores de un espíritu que no se extingue ni anonada . . . nota, sin embargo, un vacío que jamás

podrá llenar, una tendencia misteriosa hacia algo que le es desconocido. . . . ¿Por que? Al que esto pregunte, sólo podremos contestarle con Bartolomé de Argensola: "¡ciego!! ¿es éste el centro de las almas?"

RECORTES.

PALABRAS CÉLEBRES DE NAPOLEON I.

(Concluye.)

Al Duque de Montello, estrechado por una bala de cañón, cuyo cuerpo moribundo estrechaba Napoleón entre sus brazos y regaba con sus lágrimas:

—Lannes ¿no me conoces? Es Bonaparte, es tu amigo.

A su ejército al abrirse la campaña de Rusia:

—Soldados, la fatalidad arrastra á la Rusia: cúmplase su destino

Al ver en la mañana de la batalla de Moscow levantarse el sol sin nubes.

—Es el sol de Austerlitz!

A su granaderos que se inquietaban al ver apuntar los cañones en Montereau:

—No temáis, amigos míos, la bala que debe matarme no está fundida aún.

En Grenoble, al volver de la isla de Elba, en presencia de un regimiento que titubea, baja precipitadamente del caballo y descubriendo su pecho les dice:

—Si hay alguno entre vosotros que quiera dar muerte á su General, a su Emperador, puede efectuarlo, aquí estoy.

Cuando trataba de arreglar pacíficamente las disensiones de la República francesa con Venecia, supo q' unas baterías venecianas sobre el Lido habían hecho fuego contra un buque francés que se había metido en el puerto para escaparse de tres navíos austriacos. Tal noticia no dejó de exaltar su indignación á un sumo grado. Los Diputados venecianos, llenos de temor, procuran entablar diestramente la cuestión de una indignidad pecuniaria, pero la respuesta de Bonaparte fué digna de un romano:

—Aunque me ofrecierais los tesoros del Perú dijo, aun cuando cubrierais de oro todo vuestro territorio, no podríais rescatar la sangre francesa que se ha derramado por una traición.

Una vez que se encontraron reunidos en casa de Taillierand, Madama Stael y Bonaparte en medio de una muy brillante tertulia, le dijo ésta, sin duda aguardando un elogio á sus talentos:

—¿Cuál es en la opinión de usted, General, la mujer más grande en el tiempo presente y de los siglos pasados?

Napoleón con una aparente sencillez contestó:

—Señora, la que haya tenido más hijos. Confundida con esta réplica Madama Stael le observó que pasaba por no ser un admirador del bello sexo.

—Yo quiero mucho á mi mujer, contestó Bonaparte.

Desde ese momento hubo enemistad entre Napoleón y Madama Stael.

TIMON Y W. SCOTT.

CABLEGRAMAS

Paris, 20.— Se anuncia oficialmente que las fuerzas del caudillo africano Samory atacaron traidoramente á una expedición francesa que iba á ocupar el territorio que el referido caudillo había ofrecido evacuar. Los franceses perdieron dos oficiales y cuarenta soldados muertos.

Washington, 20.— El Presidente ha nombrado á Mr. Archibald J. Sampson de Ari-

zona enviado extraordinario y Ministro Plenipotenciario ante el Gobierno del Ecuador.

Paris, 20.— Dice el "Temps" que en la entrevista entre el Duque de Tetan y el General Woodford Ministro de Estados Unidos, éste no presentó reclamo por indemnización pero le manifestó al Duque las grandes pérdidas sufridas por el comercio americano, debido á la prolongación de

la guerra en Cuba; también le manifestó que según la opinión del Gobierno americano sería imposible para España sofocar la revolución, que la guerra no daba más resultados que la asolación de Cuba. Si la guerra no fuese concluida en el mes de Octubre, los Estados Unidos se sentirían justificados en intervenir para asegurar la independencia de Cuba.

!GRAN NOVEDAD!**ROBERT & HERMANOS**

Sucesores de Mr. C. Certain,

avisan á su clientela que su Almacén será trasladado el 1º de Octubre al local que ocupó la ferratería de don F. Lahmann y que en este local expenderá las últimas novedades de Europa.

Los precios serán como de costumbre, muy módicos.

GRAN PANADERIA CENTRAL

Frente al Mercado, Avenida 6a. 0.

La especialidad de esta casa en la elaboración de pan, es el conocido con el nombre de

FLOR DE MILAN

elaboración de galletas se distingue la galletita

Lombarda 

HEMERNEGILDO PRADELLA

Harina de maíz se vende en la
Panadería de El Comercio. Cuesta de Moras

Schwartz Lowe & Co

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotos, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos de conservas, confites, fideos etc. etc.

HOJAS SUELTAS.

Se imprimen en esta imprenta á más bajo precio que en cualquier otra. En la Tipografía de EL DIARITO se trabaja barato.

Doctor José Lopez Cantillo

—MÉDICO CIRUJANO—

DE LA FACULTAD DE MADRID

Ofrece sus servicios profesionales á sus amigos y clientes en particular y al público en general.

Cartago Calle Real, casa de la señora doña Dolores v. de Troyo.

Cimarrones, Spt 23th 1897.

NOTICE, NOTICE.

To all friends; on the 8^o day of October 1897 a cricket match will be played between the Villagers S. C. C. and the Indiana R. C. C. we therefore hope to see all friends and syni pathisers on that day.

E. L. CUZA.

Secretary of the F. S. C. C.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY
PROPIEDAD DE H. TOURNON & C^o
SE VENDE EN CASA DE
L. Charpentier & H^{no}

A los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9.00
Botella.....	1.60
$\frac{1}{2}$ botella.....	0.50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco.....	40.50

The Palace.

The beg to inform the public that we have just established in San José a bar on the american plan where our patrons will find a full assortment of various liquors mixed drinks served in private rooms if desired.

“La Estrella”

Esta antigua y conocida panadería ha trasladado su establecimiento al antiguo local, frente á la Botica de la Fé y de la barbería de don Mariano Solano.

Al 40 o/o ofrece el mejor pan y galleta excelentemente elaborados.

Las Pildoras de Vida del Dr. Ross son el remedio maravilloso para la Dispepsia, Indigestión y Nausea.